



DIARIO DE LA MAÑANA
ADMINISTRACION
5-III-mani-5

SUSCRIPCION
Pago adelantado
Por un mes..... Bs. 1.50
" trimestre... " 4.50
" semestre... " 9.00
" un año... " 16.00

EL DIARIO

DIRECCION
5-III-mani-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica
"Diario" La Paz

Casilla de correo 14
Teléfono N° 169

SUCURSAL EN LA PAZ

Calle de Socabaya Nos. 38 y 40. Apartado No. 344.

de la Compañía de Seguros "La Urbana"

CAPITAL	Libras 200,000.000
SUSCRITO	" 100,000.000
RESERVAS ACUMULADAS	" 11,623.528

OFICINA CENTRAL: LIMA-PERU.

Autorizado por resolución Suprema de 8 de agosto de 1904, tiene existencia legal en toda la República.
La Compañía tiene ya invertido en Letras Hipotecarias y depositadas á la orden del Gobierno, el 40 por ciento del valor de los premios percibidos hasta la fecha.

Seguro Mutuo sobre la Vida - Emite pólizas hasta por libras 500, con pagos sumamente reducidos, que las ponen al alcance de todos.

Seguro contra incendio - Se asegura, mercaderías, muebles y edificios á los tipos siguientes [en] la 7a.

Seguro Marítimo - Sobre mercaderías en general, por vapor ó buque de vela, para todas partes del mundo. Pólizas flotantes para importación que han tomado gran impulso debido á las facilidades que tienen los comerciantes para hacer sus reclamos, evitando las demoras que originan los seguros en Europa.

JUNTA DE VIGILANCIA

Carlos Benavides
Pascual Cesarino
Carlos R. Flores

Carlos Flores Quintela
Gmo: A. Harmsen

J. F. Camino
ADMINISTRADOR.

FERROCARRIL DE GUAQUI A LA PAZ

ITINERARIO DE TRENES

Que comenzará á regir desde el 1° de Abril hasta nuevo aviso

	DOMINGO	LUNES	MARTES	JUEVES	Y	VIERNES
Sale de La Paz	7 a. m.	7 30 a. m.				
" del Alto		8				
" de Viacha		8 30				
" de Tiaguanaco		9 35				
Llega á Guaqui		10				
		MIERCOLES	Y	SABADO		
Sale de La Paz		7 a. m.				
" del Alto		8				
" de Viacha		8 30				
" de Tiaguanaco		9 35				
Llega á Guaqui		10				
Sale de Guaqui						3 30 p. m.
" de Tiaguanaco						3 55 "
" de Viacha						5 "
" del Alto						5 45 "
Llega á La Paz						6 30 "
Sale de Guaqui						1 30 p. m.
" de Tiaguanaco						1 55 "
" de Viacha						3 "
" del Alto						3 45 "
Llega á La Paz						4 30 "

Sección de la Bajada

	LUNES	MARTES	JUEVES	Y	VIERNES
Sale de La Paz	7 a. m.	7 30	8 30	9 30	10 30
Sale del Alto		8	8 30	9 30	10 30
		9	9 30	10 30	11 30
		10	10 30	11 30	12 30
		11	11 30	12 30	1 30 p. m.
		12	12 30	1 30	2 30
		1	1 30	2 30	3 30
		2	2 30	3 30	4 30
		3	3 30	4 30	5 45
		4	4 30	5 45	
		5	5 45		
		6	6 30		
		7	7 30		
		8	8 30		
		9	9 30		
		10	10 30		
		11	11 30		
		12	12 30		
		1	1 30		
		2	2 30		
		3	3 30		
		4	4 30		
		5	5 45		

El Superintendente.

EL DIARIO

Cuestiones Internacionales

Estamos acostumbrados á decir que nuestros vecinos llevan una política firme, decidida y concreta para atender sin reposo contra nuestra independencia; somos muy apegados á defender el país y su gobierno; para ver fantasmas más allá de las fronteras.

La prensa de Chile tomó el sistema de colaborar á impulsar á su gobierno en materia internacional; y sin embargo, ahora suelta la palabra y manifiesta que en los últimos tiempos no ha experimentado los más sonados fracasos diplomáticos solo por la fuerza de la casualidad.

Habla de las vacilaciones é incertidumbres de la política observada con la Argentina y cuando nosotros exageramos la organización y la habilidad de nuestros vecinos, su prensa se encarga de mostrarnos el engaño ó el error en que vivimos. La causa de nuestras desgracias es la debilidad á que nos redujeron las guerras civiles y las ambiciones de nuestros antepasados. Las pasiones y pequeñeces de un momento dado, pagan con usura las generaciones que les suceden. Nosotros, que hemos sufrido todo el peso de los crímenes del pasado, reaccionemos y trabajemos por obtener una mayoría robusta que asegure nuestra independencia.

Entre tanto, un órgano autorizado de Chile, hablando de la política internacional en el Pacífico, dice:

«Las mismas vacilaciones, los mismos movimientos espasmódicos, hoy en un sentido y mañana en otro, han afectado constantemente la política de nuestra cancillería respecto del Perú y de Bolivia. Un ministro tomaba como base de su política, la amistad con Bolivia y ofrecía á este país todo lo que había que ofrecerle, y mucho que no podíamos darle. No se ha olvidado aún aquel pacto que, por cierto, no fué sancionado, que cedía un puerto chileno á Bolivia. Sucedió á ese ministro, un entusiasta partidario de la política opesta, que quería dársele todo al Perú, sin excluir el puerto de Arica, y repartirse con aquella nación los despojos de Bolivia.

«Puede decirse que, si se trazara gráficamente la dirección que la política exterior de Chile, respecto de esos dos países ha seguido en los últimos años, tendríamos que hacer una línea en zig zag que muchas veces se vuelve sobre sí misma y que, generalmente, marcha al azar, sin criterio fijo y sin verdadero plan.

«Pero, ¿qué mejor prueba de la desorganización administrativa que lo que ha pasado en el gobierno de la provincia chilena de Tacna? Empeñados un día en "chilenizar", nuestros gobernantes se lanzaban sobre aquella provincia para cometer en ella todos los errores imaginables, hasta levantar con ellos el sentimiento «peruanizador», provocando una inútil y estéril resistencia. Pasaba ese sacudimiento nervioso, y la provincia de Tacna quedaba entregada á sí misma, desatendida, con malos funcionarios, con los servicios en decadencia y sin nada que hiciera valer allí un sano influjo de la administración chilena.

«Nuestra política exterior se encuentra hoy en esas mismas condiciones: en un estado de vacilación, de incertidumbre, de falta de rumbo, de cuyas gravísimas consecuencias apenas nos libra ya un cierto fondo de patriotismo que, por suerte, existe todavía en el alma de todos los chilenos. El debilitamiento de la acción de nuestra diplomacia y la falta que en ese ramo hace un gobierno con rumbos fijos, se advierte hasta en el tono de los documentos diplomáticos de los últimos tiempos, cuya defectuosa redacción ha solido dar lugar á muchos comentarios y á más de una dificultad.

«En medio de las vacilaciones impuestas por el cambio continuo de ministros de estado, el mal hubiera hallado remedio si se hubiera podido mantener la tradición constitucional de que el presidente de la república debía dirigir personalmente las relaciones exteriores. Por desgracia, esa tradición se ha perdido en la vorágine general y mientras no se la restaura, no volveremos á tener una política exterior fuerte, patriótica y con espíritu de continuidad.»

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA GALVESTON)

RUSIA

Asalto de un crédito. San Petersburgo, abril 21.—Doce individuos armados han asaltado la institución del crédito de agricultura

llevándose la suma de doce mil rublos, después de asesinar al director y al portero.

FRANCIA

Fallecimiento de Curil

París.—Ha fallecido en esta capital el célebre físico Mr. Curil, descubridor del radium.

La misión china

El presidente Mr. Fallieres ha concedido audiencia á los miembros de la misión china.

Visitando Lenz

El ministro del interior Mr. Clemenceaux ha llegado á Lens donde ha ido con el objeto de visitar á los soldados heridos en el salvamento de mineros en Couraiers y á las autoridades políticas.

Accidente en un buque

Se produjo un accidente á bordo del buque escuela "Curonne" á causa de haber hecho explosión uno de los calderos; han resultado tres muertos.

ITALIA

Lluvia de ceniza

Roma.—Comunican de Venecia que ha principiado á caer una lluvia de ceniza procedente de las erupciones volcánicas del Vesubio.

Tumba etrusca

Comunican de Calabria que se ha descubierto en las excavaciones que se hacían en esa ciudad, una riquísima tumba antigua perteneciente á los antiguos pobladores etruscos.

ESTADOS UNIDOS

Continúa el incendio en San Francisco

Las pérdidas calculadas

Predicciones de la catástrofe Más detalles

Washington. Comunican de San Francisco que el terremoto ha producido incalculables perjuicios.

Anuncian de Stockon que á causa del fuerte temblor de tierra, se ha hundido un puente del río San Joaquín.

—Según las noticias llegadas de todas partes del continente, el fenómeno sísmico se ha dejado sentir en todos los ámbitos de la república.

—La oficina geológica de Washington había pronosticado esta hecatombe, pero sin imaginarse las proporciones que ha tenido.

—Según informes oficiales el terremoto se produjo á las 8 y 10 minutos de la mañana precediéndolo tres fuertes sacudimientos de tierra, de los cuales el primero fué el más formidable.

En este momento el pánico de los habitantes fué indescriptible.

Los hoteles y la mayoría de los edificios de siete y ocho pisos han sido los más perjudicados, pereciendo la mayor parte de los pasajeros que se alojaban en dichos hoteles, por efecto de los derrumbes y los atropellamientos.

—El profesor Moore del observatorio de Licks había declarado que la erupción del volcán Vesubio tiene una acción indirecta con el terremoto que ha visitado á San Francisco de California, se basa en que los instrumentos magnéticos indicaban desde hace tiempo que debía ocurrir una catástrofe en el continente americano. Así lo anunció al público; pero los periódicos yankees lo tildaron de loco.

—Parece indiscutible que el terremoto se ha dejado sentir en todo el país. En Washington apesar de la violencia del sacudimiento, no se ha ocasionado desgracia de ningún género.

—El gobierno ha autorizado al gobernador del estado de California, para disponer de todos los cuerpos del ejército y emplearlos para combatir el incendio y auxiliar á las víctimas de la catástrofe que necesitan de socorros personales.

—El área en la que se ha extendido el terremoto abarca una extensión más ó menos de trescientas millas.

—La historia de los Estados Unidos, no recuerda ninguna calamidad, como la que acaba de desarrollarse en el distrito de California.

—Últimas noticias recibidas del lugar de estos deplorables sucesos anuncian que el barrio del pueblo dedicado exclusivamente al comercio es el que ha sufrido mayores perjuicios siendo ese barrio adornado por los mejores hoteles, que han sido enormemente averiados.

—El Palace Hotel que se derrumbó en los primeros momentos del terremoto, era una magnífica y hermosa construcción de diez y ocho pisos, en los que se hallaban instalados muchos pasajeros, de los cuales perecieron la mayor parte.

—El diputado por el estado de Ca-

lifornia, Mr. Kahn, ha recibido informes de San Francisco anunciándole que hasta el momento van consumidas cincuenta y cuatro manzanas de la población.

Los pueblos colindantes de Oakland, Berkeley y la Alameda de San Francisco se hallan totalmente destruidos.

—Se ha quemado el edificio de correos. A causa de que las provisiones escasean, las autoridades han reglamentado la repartición de raciones.

—Las tropas resguardan los almacenes.

Los artículos de comercio alcanzan á precios fabulosos.

—Los teatros se hallan destruidos.

—En Oakland el asilo de alienados San José se ha derrumbado, aplastando á ciento cincuenta enfermos.

—Se ha fusilado á numerosos ladrones capturados con el robo en la mano.

Un marinero mató á uno mientras saqueaba una joyería.

—Un comerciante llamado Anthony relata que se hallaba durmiendo en el hotel Remona, cuando sintió el terremoto, salió precipitadamente y vió treinta muertos y numerosas mujeres desmayadas casi enloquecidas de pavor.

Los hombres estaban sentados en las aceras como atontados y la tierra seguía temblando; en seguida vió derrumbarse un hotel de seis pisos, alcanzando salir, antes unos cuantos atropelladamente.

El pánico se hizo juego general, corriendo los habitantes enloquecidos en medio de estrepitosos derrumbamientos.

GRECIA

Los soberanos ingleses en Atenas

Atenas.—Han llegado á esta capital los soberanos ingleses y los príncipes de Gales, habiendo sido muy aclamados por el populacho.

ESPAÑA

El temporal en el reino

Madrid.—En estos últimos días se han desatado fuertes lluvias y temporales que causan incalculables perjuicios á las provincias españolas.

Las garantías en Barcelona

El ministro lomanones se dice que propondrá inmediatamente ante las cortes, el restablecimiento de las garantías en Barcelona.

PERU

Muerte de señor Cisneros

Lima.—Ha fallecido en esta capital el antiguo abogado y reputado orador, señor Luciano Cisneros.

La infección del «Loa»

Se considera infundada la sospecha que se tiene de que el vapor «Loa» se halle infectado, habiendo zarpado el día lunes de Vabaraíso.

ARGENTINA

Oficio del ministro yankee

Buenos Aires.—El ministro norteamericano ha pasado un oficio al ministro de relaciones exteriores señor Montes de Oca respecto á la entrevista que tuvieron el presidente Mr. Roosevelt y el nviado argentino señor Portela, ngando los conceptos que se atribuye al presidente de Estados Unidos.

Dice que la entrevista tuvo carácter confidencial no debiendo por tanto, divulgársela.

La cancillería argentina contestará afirmando que no dá importancia al asunto.

Tembloen Mendoza

Anuncian de Mendoza que se ha sentido un temblor muy fuerte en esa ciudad, desatándose un gran temporal que se extendió hasta Cuevas.

CHILE

Un gm incendio

Santiago. En la madrugada del día de ayer se produjo un tremendo y colosal incendio en Valparaíso, cerca de plaza del Orden.

Varios bombos que estaban ocupados en comba el fuego han sido aplastados por s escombros.

Las pérdidas son enormes.

Construcción del longitudinal

Se dice que un banco belga ha propuesto al gobierno la construcción del ferrocarril longitudinal del Pacífico en la sección de Cabildo á Tacna.

por la suma de ochenta y dos millones de pesos.

Confirmación del alistamiento de la escuadrilla

Se ha confirmado que se ha alistado la escuadrilla de evoluciones para zarpar al norte á la primera orden que se le dé, á causa de temerse una huelga general para el primero de mayo.

Tratado comercial chileno japonés

Muy en breve se canjeará en la ciudad de Washington el nuevo tratado comercial firmado entre los gobiernos de Chile y el Japón.

Ingenieros para Arica

Han llegado á Valparaíso dos ingenieros yankees, que muy pronto partirán al norte á hacerse cargo de la dirección de los trabajos de construcción del ferrocarril de Arica á La Paz.

El terremoto de California

Han causado profunda sensación en esta capital las noticias telegráficas recibidas de California. El ministro de relaciones exteriores señor Puga Borne ha cableografiado al presidente Roosevelt enviándole su condolencia por la última catástrofe, á nombre de la nación chilena.

Construcción de un ferrocarril

Se ha iniciado la construcción del ferrocarril proyectado entre los pueblos de Chillán y Tomé.

El vicepresidente de Bolivia

Ha llegado á Valparaíso el primer vicepresidente de la república de Bolivia, señor Eliodoro Villazón.

Detalles del incendio

En la madrugada de hoy se ha producido un gran incendio en el centro comercial de Valparaíso: el fuego se inició en la calle Condell, quemándose un almacén de pintura, la imprenta y litografía alemana cuyo edificio estaba compuesto de tres pisos, la zapatería francesa de Scholz, y la casa inglesa de Trebona que se hallaba asegurada en la suma de cuarenta y cinco mil pesos.

Los altos de esta última casa estaban ocupados por la familia Rodríguez y el señor Vidal que estaban asegurados por veintiseis mil pesos.

Mediante los esfuerzos desplegados por los bomberos se han salvado los edificios colindantes, perteneciente al almirante Goñi uno y al Banco Matte otro.

En momentos en que los bomberos trabajaban en la casa inglesa, se desplomó una muralla, resultando gravemente heridos los bomberos Nicanor Jiménez, Luis Fumeaux, Alfredo Iturrieta, Arturo Alvarez y Manuel Lavín. El bombero Garland escapó milagrosamente de un seguro aplastamiento.

Ha desaparecido el auxiliar Loyola.

Después de muchos esfuerzos que se han hecho para salvar á las víctimas, se ha encontrado bajo los escombros el cadáver carbonizado del voluntario Ramón Cordero.

Hoy se harán pomposos funerales, velándose esta noche con guardia de honor en una hermosa capilla ardiente.

Organización del ministerio

El presidente Riesco ha confiado al señor Augusto Orrego Luco, la organización del ministerio.

INTERIOR

ORURO

Abril 21.

El prefecto del departamento y los miembros de la junta de aguas volvieron después de efectuar una inspección en Jalaquero, constatando ser deficiente la captación de aguas en el punto nombrado, pues dicen que el cincuenta por ciento de dichas aguas se desperdician. Se siente la necesidad construir una toma que esté resguardada de las aguas pluviales y de colocar una nueva cañería de mayor diámetro.

La policía ha capturado veinte mujeres de vida deshonesta, las cuales han sido conducidas al hospital, resultaron ocho atacadas de enfermedades peligrosas.

—El invierno se ha declarado con mucha fuerza en estos días.

—Se nota gran movimiento entre los comerciantes que están de tránsito después de la feria de Huari.



—Con motivo de la designación del decano del cuerpo consular en la persona del señor Gerardo Zalles, en el consulado general de la república oriental del Uruguay, el día de ayer tuvo lugar una muy amena

reunión en casa del señor Zalles, festejando tan honroso nombramiento.

A la vez se designó al señor George Stadler, vice cónsul de Bélgica en Bolivia, secretario de esta honorable corporación.

La fiesta fué muy cordial como amena y en la que se discutieron interesantes asuntos y temas para la organización de esta corporación así como para los lazos de unión y fraternidad de la corporación entre sí.

Sabemos que varios banquetes y fiestas se hallan ya definitivamente acordados así como también muy interesantes veladas donde se lucirá la intelectualidad de las honorables personas que la componen. Por nuestra parte, felicitamos muy sinceramente á las personas que han recibido tan honroso cargo de sus colegas.

—Para el jueves 26 prepara viaje á Oruro el señor Carlos Peñaranda.

—El señor Alfredo Ascarrunz parte con dirección á Oruro el domingo 29.

—El señor Alberto Romero Obando ha sido comisionado por el supremo gobierno para ir á Guaqui á hacer algunos estudios.

—Mañana parten á Oruro el doctor Zenón Cortadellas y el señor Hermínio Torre.

Los referidos señores harán en uno de los automóviles del señor Aguayo el viaje, en un día por no encontrarse el camino en satisfactorias condiciones, pudiéndose hacer sin esfuerzo, previas algunas reparaciones en el camino, en ocho horas.

—Mañana en el palacio de gobierno, tiene lugar el banquete que S. E. doctor Montes ofrece al Excmo. señor Beltrán Mathieu con motivo de su próximo regreso de Chile.

El menú está al cargo del maitre de hotel. Eise Mastey.

—Hoy se va al río abajo el joven Francisco 2º Valentín h.

—Por el tran de ayer llegó el señor J. Robinson ingeniero de la comisión de estudios del ferrocarril.

La banda del batallón "Independencia" 20. de línea ejecutará esta tarde en el parque Murillo las piezas siguientes de su repertorio.

- 1o. Giordano Bruno, marcha por T. Fabi.
2o. De mi patria al cielo, vals por Cart. Fausto.
3o. Acto primero de la ópera "San Toy" por Sidney Jones.
4o. El Mikado, pas de quatre por Meyer Lutz.
5o. Los azules, marcha final por F. J. Colteaux.

—La del batallón "Loa" ejecutará en la noche las piezas que siguen:

- 1o. Marcha militar alemana.
2o. "El Vendedor de pájaros", vals por Queller.
3o. 1er. acto de la ópera "Jerusalem", por Verdi.
4o. "Italia", vals por J. Strauss.
5o. "Iris", mazurca por F. Molina.
6o. "Los clarines de Tarapacá", marcha por F. Molina.

—La banda del regimiento de artillería hará oír esta tarde la ejecución de las piezas siguientes en el Prado.

- 1o. Un saludo á Monte Leone, marcha.
2o. Pontourri de la opereta Campanas de Carrión.
3o. Hidrópatas, vals.
4o. Un recuerdo á Juan Strauss, vals.
5o. La concertina, polka.
6o. Valor francés, marcha final.

La música

(Para mi buen camarada Rosendo Echazú).

Arte que habla, arte que pinta, arte que canta.

Sus bellas intromisiones en la lira y la palata han operado la magnífica revolución artística que cuenta como elementos primordiales, el simbolismo de Bach y el psicologismo de Wagner; y aquí evocando imágenes y éste expresando estados de alma, dan nuevo rumbo á la música y un giro desconocido á sus concepciones, que van á el alma en forma de sensaciones auditivas que la entristecen, alegran ó arrebatan.

Parece que dentro del movimiento actual se proclamara, como una especie de verdad estética, la idea de que todas las artes se hermanan y consolidan. Así es. La poesía quiere trazar líneas y emitir sonidos, la pintura quiere que de sus creaciones se desprenda no el pensamiento sugerido por la forma sino la idea expresada en la obra; la música, en fin, quiere describir paisajes, y entonces en los paisajes encierra maravillosas armonías que surgen del pecho de las aves, del fondo de las fuentes y de la obscuridad de las foudas.

Cada artista tiene en germen en su alma, mucho de las artes que no son de su vocación; su obra produce sensaciones de diverso orden.

El artista es complejo en sus aficiones y variadísimo en sus gustos. Schi-



COMUNICADO
El orador del siglo
SU BIOGRAFIA

Gestación.—Nacimiento.—Vitalidad.
Nubilidad.—Amatividad.—Inmortalidad.

Este paradigma de la humanidad viviente, meció su cuna de oro y grana sobre las linfas purpúreas del iconoclasta Choqueyapu que baña las arrietas de Jericó en los arrietas llanos de la Tartaria. El planeta terraqueo, totum revolutum, desemparejó su matriz ancestral y Campero fué.....

Ya dentro del superfirolítico parlamento intra-uterino, balbuceó su verba genial en la germinación depravación embrionaria, gástrica y neolítica, deslumbrando á Semiramis hábil matrona tarateña, á quien cupo la inmarcescible gloria de recibir la primera caricia pedestre del escuchimizado infante casi interfecto.

Vient de paraitre, el impetuoso vástago fué pimpollo, botón, yema de las plantas desnudas, capullo, gérmen, ovario, brote, semilla, huevo, embrión, pistilo, estambre, boceto, esbozo, alfa, abece, cusillpanckera y grandadilla alcanforada.

Campero nace y «las cataratas se rompen y los ciegos ven la luz» (a). Los estratos demogorgónicos de la meseta andina del Himalaya se estremecieron de júbilo y Poncio Pilatos declaró civil feriados los ocho primeros días en los distritos de Roma, Grecia y Corocoro. «El Illimani canta, el Mururata gime, el Chimborazo se alborozó y el Misti estornudó» y la madre en su «granítico caballo» metabólico se lanza desde el volcán del Tequendama, hasta el salto del Popocatepetl, como el león de la Iberia microneólica.

Pasó un lustro y otro lustro pasó y el niño bidentado, bilitiro, bipentino, bibalbo, y dicotiledoneo, «miserable oruga de la flaqueza humana» se hizo adolescente y se transformó en el boá de la sapiencia. Natura el tece, é poi ruppel la stampa.

Las universidades de Vladivostok, Babilonia y Tiahuanacu, renombradas por sus profesores Artajerjes Longimano, «el alemán Espencer» y monseñor Tupac-Amaru, oyeron repercutir en sus bóvedas oivales las flamígeras saetas de su cuadrícubita olucencia y almacenaron en sus neuronas eútricas y pirotécnicas el mare magnum de sus conocimientos político-parlamentarios, históricos, geográficos, logarítmicos, teológicos, numismáticos, ortopédicos, calisténicos, algebraicos, trigonométricos, arquitectónicos, paleontológico-terapéuticos y ginecológicos.

Por aquel entonces el Mesías sobre las luengas barbas del César, desde las columnas de los periódicos caldeos y jerusalimitanos hasta las columnas de Hércules, trataba de encender la chispa revolucionaria en las multitudes sitibundas de Sicasia Aucapata y Chupe. El doctor Campero sacudiendo su levita añilgranada y delieuescente, con la erudición jurídica de fiscal, puesto que ejercía por voluntad de los dioses, requirió y dijo: «Los pueblos marchan á compas del espacio y por tanto sálvese el justo y relínehe el sable revolucionario en los pámpanos del Beni» y los cañones gonfarsos enmudecieron, la bíblica oligarquía envainó su mauser (modelo argentino), sonó la campanilla eucarística y surgió de entre los escorbos olímpicos, la época cuaternaria, en la que apareció el antropopiteco doctor en su nueva faz de tribuno y publicista.

«Delenda est mares». «De mútuo propio» chaparroneó el firmamento y las aguas subieron quince codos sobre las más empingorotadas montañas idiluvio universales! Noe y su familia y este joven Anacarsis, solamente sobrevivieron á la humanidad hidroeléctricamente vapuleada por Jeová; los primeros en un torpedero ananita y Soria en el vientre de una ballena de quinientos caballos de fuerza, apartado antro desde donde pudo observar la «formación del carbón de piedra» y aprovechando las condiciones acústicas del recinto, ensayó su célebre discurso sobre la doctrina federal.

Entonces comenzó para el héroe una serie de aventuras necropilosas y esféricas. Luchó Soria con un grifo vestido de hakatokori y de un sólo golpe de su machete paleolítico hundió el coxis aponeurótico á la purpurina campesina y ¡el ¡no sufrió más daño que el que rajaran el ocupicio de su levita seísmica.

(a) Las frases entre comillas son originales del antropomorfo orador biografiado.

ller ama la música, Bach la poesía, Goethe la pinta, Nietzsche, el artista del pensamiento y de la filosofía, elabora frases de ritmo en «Aurora» y en «Más allá del bien y del mal»; Gauthier y Adolfo Bacquer dibujan con mano maestra. En fin, Wagner, el gran Wagner, como dice Alberto Schweitzer, cuando hace música pinta, cuando hace poesía la hace de música.

Oh! no hay como separar las artes, no es posible ejecutar un solo arte purísimo, el arte puro es una abstracción: así como hay armonía en la palabra, en la línea y en el sonido, hay color en el sonido, en la línea y la palabra y en el sonido, todo el color, toda la frase y toda la armonía.

La música! arte que habla, arte que pinta, arte que canta.

Su lenguaje siempre nos presenta una visión y una emoción, al escucharlo ó se llora ó se rie ó se abisma.

¡Cuán bello es abismarse en una música de recuerdo!

Cada frase es la vuelta del instante vivido, cada nota es la resurrección del minuto en que se la produjo.

Cuán dulce es disolver la tristeza en hilos de lágrimas, á la influencia de una melodía de Chopin, de una serena de Schubert ó de un poema musical de Weber.

Y como se alegra el espíritu al son de una ligera pavana ó de una fugaz garota.

Qué océano de sensaciones tan hermoso es el de la música: oleadas de acordes que se llevan el barco del alma en pos de no sé qué bello, luminoso y tierno; en pos de no sé qué brillante que hace cruzar por el cerebro la imagen de aq el verso de Baudelaire:

La musique souvent me prend comme un mer.

Vers ma pále étoile.

Fieración de espumas que cantan al compás de los ramos, netas cristalinas que saben de marmullos y rumores, hay en el mar de aguas azules de la música: arte que pinta sin colores, que habla sin palabras, pero que pinta como incontables y divinas manos y habla como incontables y divinos labios.

¡Mágico océano, que tus aguas me llevan, como á un iniciado, hacia mi pálida estrella de ideal, tan lejano como inapagable! ...

Abel Alarcón.

INSTRUCCION PUBLICA

Nada es más digno de encomio y aplauso como la empeñosa labor del gobierno y las municipalidades para dar un poderoso impulso al ramo de instrucción pública.

En efecto, á la indiferencia de otros tiempos, ha sustituido la actividad por el estudio de los métodos y sistemas de enseñanza, la reforma de los reglamentos y leyes de instrucción pública y por último el medio revolucionario y práctico de mejorarla rápidamente, contratando en el exterior profesores normalistas, que empiezan ya á llegar al país y el envío de pensionados á las principales universidades de América, que volverán trayéndonos las mejores ideas y métodos para el resurgimiento completo de nuestra raza por medio de la instrucción.

Bolivia ingresa, pues, definitivamente en una era de verdaderos progresos tanto en lo intelectual y moral, como en el orden material é industrial.

Y por cierto que sin la civilización de nuestros elementos heterogéneos, de nuestras distintas razas y clases sociales, sería más que imposible el progreso nacional; es por ello que nuestro gobierno se ha contraído á principiar con patriotismo y decisión la obra verdaderamente redentora del pueblo.

El nuevo impulso que se dá á la instrucción primaria tiene que dar los frutos más razonados en el suelo de la patria, en donde hoy existen clases numerosas de analfabetos, que serían como han sido, una rémora invencible para la defensa nacional en caso de guerra, así como un obstáculo para la realización de los grandes destinos de Bolivia.

Felizmente se ha abierto campo á la verdad y hoy es convicción profunda de todos los estadistas y hombres públicos de Bolivia, que el ramo de instrucción pública debe primar si es posible sobre los demás de la administración, que debe emplearse buenas rentas de la nación en fomentario y dedicarse toda la atención que requiere en todo país progresista y civilizado.

Toca ahora á las municipalidades el secundar la acción del gobierno nacional, y por su parte en noble emulación y competencia, fomentar los establecimientos de instrucción primaria que tiene á su cargo, crear otros nuevos y organizar en debida forma el profesorado.

Desde luego vayan nuestras felicitaciones efusivas al gobierno del doctor Montes por la parte importante que le corresponde en el

resurgimiento de nuestro país con los progresos del ramo de instrucción pública.

—Un grupo de jóvenes universitarios se apersonó ayer al doctor Abel Alarcón para que se haga cargo en 1907 del tercer año de Derecho.

El señor Alarcón, accedió á los deseos, de esos jóvenes y prometió corresponder á sus esperanzas, presentándose para el efecto á rendir el exámen exigido por el reglamento, el que á más tardar se llevará á cabo en octubre próximo.

—En los cursos de la universidad se trabaja en estos momentos con frenético entusiasmo, cual sucede siempre que se muestran cercanas las pruebas.

Los exámenes semestrales se llevarán á cabo en la primera quincena del mes próximo

En la facultad de Derecho y cursos de secundaria la prueba semestral será escrita, conformándose á la nueva reglamentación dictado por el doctor Saracho y que tan bien va probando.

VARIAS

«La Urbana». Se han abierto al público las puertas de la sucursal de esta compañía, cuya casa matriz se encuentra en Lima, donde funciona con grandes capitales y alto crédito.

Hemos recibido la circular que con este motivo se pasa á nuestro comercio y algunos folletos explicativos del seguro mútuo sobre la vida, forma más perfecta bajo la cual puede realizarse el seguro de vida.

No pretendemos hacer aquí amplios comentarios, pero si nos limitamos á recomendarlo á nuestros lectores, que pueden encontrar el seguro sobre la vida, por decirlo así, á precio de costo.

Ojalá esta hábil combinación se extienda entre nosotros y el porvenir de las familias este asegurado por las pólizas de «La Urbana».

Señor director de «El Diario».

Presente.

Muy señor nuestro:

El supremo gobierno de Bolivia tuvo á bien reconocer la personería jurídica de la compañía de seguros «La Urbana», por decreto de 8 de agosto de 1904, después de llenadas todas las prescripciones de ley, autorizando el establecimiento de una sucursal en La Paz, con jurisdicción en todo el territorio nacional.

La compañía encomendó entonces su representación, forma de agencia, al señor doctor don Carlos Flores Quintana, y hoy, ampliando sus relaciones comerciales con esta república, su directorio en Lima, ha acordado el establecimiento de la sucursal, habiendo nombrado su administrador al que suscribimos.

En cumplimiento de la novísima ley de 27 de setiembre de 1904, la compañía ha invertido ya en letras hipotecarias, depositadas á la orden del gobierno, el 40 por ciento del valor de los premios percibidos hasta la fecha por la antigua agencia.

Establecida así legalmente, la sucursal de la compañía de seguros «La Urbana», nos es grato ofrecerle nuestras pólizas de seguro mútuo sobre la vida, contra incendio, riesgos marítimos y lucro cesante, llamándole muy especialmente su atención sobre nuestras pólizas flotantes para importación, que debido á las facilidades en el reclamo de las pérdidas sufridas tienen gran demanda en el comercio.

La liberalidad de sus pólizas y la proverbial equidad en sus liquidaciones son la mejor propaganda de la compañía y por eso esperamos de parte de usted toda la protección y confianza que se merece una institución de este género.

Aprovechamos de esta primera oportunidad para suscribirnos de Ud. atentos y seguros servidores.—p. p. Compañía de Seguros «La Urbana».—J. R. Camino administrador.

Las harinas en California. Con motivo de los desastres que ha sufrido últimamente la ciudad de San Francisco de California, es muy posible que las harinas que nos venían de allí puedan alzar sus precios, pues la cosecha ha de ser grande y el consumo de la harina y el trigo han de aumentar más allá.

Habiéndose malogrado las cosechas en Chile, es pues natural que aquí el precio de la harina suba, porque todo lo que se consume en Bolivia es procedente de California y Chile.

Oro. La abundancia de oro sellado es bastante halagadora y ha venido á normalizar el cambio internacional ventajosamente para el comercio, y es tal la abundancia de las libras esterlinas que la generalidad prefieren los billetes de banco y los bancos no aceptan por el precio de Bs. 12.50 los libras peruanas.

No sabemos la causa para esta depreciación, que perjudica al comercio de Bolivia y el Perú.

Luego amó, amó con toda la contractilidad cauchifera de las sístoles interminables de su corazón de equívoco: mo.

Fué una sirena oriunda de las devónicas y sulfúricas aguas de Tembladerani, de escamoso apéndice, que á veces cantaba tristes ventrílocuos y zoográficos en las esclusas aromáticas del palacio de Epaminondas, la que despertó en su yo interoceánico, frenesi artítripo y hepático.

¡Oh tempora, oh mores! Oh tiempo de tus amores!

Más que ofrenda iba á hacer á la reina de sus mostachos polipétalos y pistiliformes!... Dos zapatos, dos zapatos dúctiles y cartilagosos, un par de botines que tuvieran languideses de babuchas, armonías de zaragüelles, corajes de botas granaderas, perfume de escarpines, humildades de ojotas y trasudaciones de pantuflas queseras.

Pero ¡oh dolor! su amada hipoténusa carecía de extremidades antropomórficas y digitales, no tenía piés y entonces Soria Campero con un rugido triangular que repercutió desde el coloso de Rodas hasta la picantería de la Chojilla, arrojó su calzado y el de su amada hasta más allá de Saturno y una de sus botas al caer quedó suspendida en «La bota verde».

Desde entonces el orador plantigrado execra á los zapateros.

Pero no paró aquí la historia de sus fafañas periféricas. Por un vaivén de la fortuna fué nigromántico arúspice trimegista de Ciro el grande; usó gotilla y capa pollera; conspiró, fué desterrado á Ninive, bailó el kake walke en el peritoneo de un ictioso; pasó á China cuando se incubaba en el coseno poliédrico de su encéfalo una teratología de libros hipervicosoreactivos; en razón de la moda rasuraronle los endrinosos capilares y quedó desnuda su doticéfalá testa cucurbitácea. Así pasó un día por las calles del Capitolio llevando en las manos endémicas la trenza de Confucio y el pompón de la cola del buey Apis y en la oreja una pluma de ganso diabético y ergastular.

Después,.....

Verbus magnánimus cuosque tandem fracasato il craneo! Fué periodista!

Sorites, Isor, Rafael, Camilo, cual un Proteo circular y metamorfo, deslumbró á las incáicas hordas ninivitas con sus concupiscentes artículos de «La Epoca», «La Bandera Nacional», «La Nueva Era» y «La Palabra».

¡Quién es ese joven cenceño y glauco que con mirada aguilena hace vibrar á las muchedumbres como cuerdas de un rabel medioeval!

¿Es Demóstenes, es «Donato Cortez»?

Sus frases turquestánicas y cinocéfalicas hacían «nacer hongos en los tejados bizantinos y crisántemas en los curiches del Cotacajes».

¡Quién es ese Prometeo encadenado á la media naranja de la idea y de la palabra?

¿Es Sancho Panza, es Cristóbal Colón, es «Glandegstone»?

¿Es la encarnación de Paul de Cagnac, del molinero de Subiza y del padre Izquierdo?... es Isaac Soria Campero.

La era moderna llegaba con su coreografía de rayos X, cuando Isaac Soria Campero, después de amanzar á las águilas americanas con macanaca, dió á luz, como apóstol vegetario el ditirambo cósmico-sulfuroso-permanganático de «Los Protomártires de la Independencia»; siguióle la fabricante endecha poliédrica que lleva por título: «La Revolución Federal», insertada en su mismo encéfalo; durante una indignación del galatino bromuro de su cerebello traumático y turiferario, ocasionada por las furias patrióticas del eminente maacabec.

Hízose la noche polar en los ganglios de sus apenourosis de ortóptero interplanetario y luego rasgó el caos informe, como un infusorio paquidémico; su libro «La Paz».

Nuestro sátiro capripede llega á su apogeo político-pecoriano y publica sus famosas catinillanas vermiculares dirigidas á sus hermanos espúreos y á sus electores invertebrados.

Nos encontramos en pleno siglo XX.

Fuit tenebris and his boots were them selfa broked.

Puédesse pues dividir la historia humana en cuatro épocas centrífugas:

1.ª época: Desde la nebulosa de Laplace hasta el advenimiento de Soria Campero.

2.ª época: Desde el nacimiento de este anfibio en la sima del Chimborazo hasta el diluvio universal y salvación del nuevo Anacarsis en el abdomen de una ballena.

3.ª época: Desde el diluvio universal hasta la caída de la bota verde.

4.ª época: Desde la caída de la bota verde, hasta nuestros días.

Como un satélite y á fin de que los lectores formen idea de la granítica importancia dermica de los puestos y cargos desempeñados por este periférico coloso antediluviano, damos una catalogación de los diferentes puestos que honró desde su primera aparición hasta nuestros días:

Abogado en el juicio de desahucio contra Adán en el Paraíso.

Juez instructor contra Caín por fratricidio.

Constructor naval del arca de Noé en los astilleros de Guaquí.

Intérprete políglota en la torre de Babel.

Escultor de la estatua clorosódica de la mujer de Loth.

Profesor de elocuencia de la burra de Balán.

Capitán de bombas en el incendio de Sodoma y Gomorra.

Introducción de embajadores ante la corte de Sardanápalo IV.

Perforador de la vía láctea y del éter cósmico

Auditor de guerra en el sitio de La Paz, por el inca Carlo Magno.

Representante nacional ante la cámara oscura.

Director del jardín zoológico de los filisteos.

Tutor al vientre de sus hijos sebaceos y glutinosos.

Arzobispo de Mesopotamia.

General de la orden de los descalzados.

Posttr descendiente de los Faraones y gobernador intermitente de la insula peripatética.

Isaac Soria Campero, siempre las olimpíadas, los ciclos y los leucositos imprimirán sus ósculos parafernales y adiposos en vuestra clavicular dársena frontal, siempre Eolo y Palomino os contemplarán desde las pirámides de Caricari con sonrisa palúdica, siempre las amadriadas de la calle arrojarán flores blancas y suspiros acústicos melifluros y cerviculares.

El padre de los hijos del Sebedeo.

Pongo en conocimiento del público que he trasladado mi tienda comercial á la calle Chirinos números 56 y 58, casa de la señora Monasterios, donde encontrarán un surtido de mercaderías para la presente estación.

Im 605

PREVENCION

Por escritura celebrada en doce de febrero de 1904, el señor Eloy Altamirano, concesionario de treinta hectáreas sobre los minerales «Torretorini y Yaritani» situados en Quinsa Cruz de la provincia de Inquisivi, ha celebrado un contrato de sociedad para la explotación de esos minerales con el señor Celferino Celaez; contrato por el cual, el peticionario Altamirano ha cedido sus derechos en favor de la sociedad.

Como quiera que se tiene noticia de que el señor Altamirano trata de formular nuevos contratos sobre la misma propiedad de que se ha hecho mérito, se previene al público y en general á los industriales interesados, que el referido Altamirano no tiene derecho alguno para celebrar contrato de ninguna clase respecto á los minerales de «Quinsa Cruz» y que cualquiera transacción relativa á ellos será nula y sin valor alguno.

La Paz, 21 de abril de 1906. 3v p

Los interesados.

CASA. Se desea comprar una casa en calle céntrica. Para convenir dirigirse á la calle de O-ruro número 108, altos. 8v p

EN VENTA

Mulas de silla y de carga. Dirigirse calle Ingavi número 16 (altos). 4v

La Ciudad de Milán

Asencio Minuto

DEH

FERROCARRIL DE GUAQUI A LA PAZ

Otra excursión de tres horas en el gran Lago Titicaca
MENOS DE MEDIA TARIFA

El domingo 22 del presente había un tren de recreo de La Paz á Guaqui á donde llegará á las 10 a. m. inmediatamente los pasajeros que deseen podrán embarcarse á bordo del vapor, en el que harán una excursión de tres horas en el Lago; el tren de Guaqui saldrá a las 3.30 p. m. y los excursionistas llegarán á La Paz á las 6.30 p. m. después de haber pasado un día espléndido. Los carros de la Estación de Challapanpa saldrán á las 6.30 y 7.30 a. m.

Pasajes en el tren de ida y regreso... Bs. 5
Pasaje en el vapor..... " 1
Almuerzo á bordo á la carte.

Los boletos se expendrán solamente en el establecimiento comercial de los señores De Notta y Cia. desde hoy. No se venderán boletos de recreo en la boletería de la Estación. Ocurrid con tiempo, pues solo hay un número reducido de boletos.

La Paz, abril 16 de 1906.

La Superintendencia.

VELAS MARCA BUQUE A BS. 10 cajón

Vende

"LA MASCOTA".

Calle del Mercado No. 79 y 81.

The Bolivian Rubber general Enterprise Limited

INDUSTRIALES-COMISIONISTAS

ESCRITORIO calle JUNIN número 7

Unicos representantes en Bolivia de las casas
Schneider y Cia.

Creusot-Chalons-Sur-Saone y Guillet y Fisl-Auxerre

FRANCIA

Puentes y armazones de acero y fierro. Productos de fundición. Vigas y planchas de fierro y fierro. Locomotoras. Tenders. Ruedas. Ejes y resortes armados ó nó. Máquinas fajas. Calderas. Piezas sueltas para máquinas

Material para instalación de luz y fuerza. Material para ferrocarriles
Navios pequeños para la navegación fluvial ó marítima—
Remolcadoras.—Chalanas

Buques-Puertos.—Munición de guerra y artillería
Máquinas para trabajar la madear



A los Industriales
Desde el 15 de abril se venderán las existencias de un ferrocarril, material fijo y rodante, especialmente rieles. Se dará razón en el bufete del doctor Mariano N. Valcárcel en Lima-Perú.
La Paz, marzo 31 de 1906. 12v p

COMERCIAL
Se avisa al público que el señor Néstor de la Riva se ha retirado de la casa del señor Alberto D. Andreis, en la que era empleado, sin que en lo sucesivo tenga más intervención en los negocios de ella.
La Paz, marzo 6 de 1906. 1m
p. p. A. de Andreis.
Pascual Faraco.

Las Constituciones Políticas de Bolivia
Estudio histórico y comparativo por

Genaro Sanjinés
Cada ejemplar á Bs. 3 en la librería de M. Lakermance.

Gaceta Judicial
Código Penal Zamorano
Leyes Administrativas
De venta en el bufete del Dr. Wálter A. Méndez. Chirinos número 86 á Bs. 4 por año y 3 respectivamente. 1m 62.

EN ALQUILER. Se ofrece en alquiler un buen departamento en la casa situada en la calle Indaburo No. 37.

Chalet en alquiler
"El Ahorro del Hogar" alquila el CHALET que ocupaba la misión topográfica francesa, abajo de la Alameda. La Paz, marzo 15 de 1906.
El Director Cerente.

Daniel D. Godoy
ABOGADO
Estudio calle Figueroa N. 22

El Ahorro Popular
Pidan prospectos, Mercado 148
La Paz, enero 27 de 1906.

Drudo para enfardelar No. 1.
VENDEN
Reinoso Hermanos
EN "LA MASCOTA"
Calle del Mercado No. 81.
La Paz enero 17 de 1906.

Anuario de 1904
á Bs 6 ejemplar
Unico lugar de venta
Lalimp en Litografía Boliviana

SE ALQUILA. Por razón de viaje, se alquila por tiempo determinado un espacioso departamento de diez piezas con cuatro ventanas á la calle y todo en altos.
Referencias calle Lanza 55 ó en esta imprenta. 15v
La Paz, abril 16 de 1906.

La Joven América
En pocos días más se trasladará a su nuevo local en la misma calle del Mercado Nos. 116, 118, y 120 esquina Ayacucho 39, casa que ocupaba la señora Maidana al lad. de la iglesia San Agustín.
La Paz, marzo 26 de 1906 8v

Casa-Pensión
Arre do piezas amobladas para cab. lleros: solos con ó sin pensión. Ingavi 63.

CONTRA AVISO
Doña Virginia Montañío ha ofrecido en venta una tienda en la calle del Recreo que no le pertenece á causa de que el verdadero dueño es el suscrito y no ha autorizado á la Montañío vender una propiedad que le pertenece exclusivamente.
La Paz, abril 16 de 1906.
G. Benigno Rojas.

PREVENIMOS
A la clientela de "La Mascota" que no estando ya en nuestra casa Porfirio Goidillo, que era empleado de ella, no puede cobrar ni cancelar ninguna factura,
REINOSO Hos.
La Paz, abril 6 de 1906. 8v

EN ALQUILER. Los grandes y cómodos almacenes situados en los números 152 y 153 de la calle del Mercado. Los ocupa actualmente don Juan Manuel Pastor y estarán en alquiler por moderado precio desde el primero de mayo próximo. El que quiera tomar, los oportunamente puede verse desde ahora con el propietario que vive en la misma calle, número 150, altos.
La Paz, 21 de marzo de 1906. 15v p

Jose M. Cernadas
ABOGADO
Bufete calle Loayza No. 102
Horas de consulta de 12 á 5 p. m.

Corretera á Oruro
Se pone en conocimiento del público á partir del 12 del presente mes las diligencias que hacen el servicio entre esta ciudad y la de Oruro partirán de ambas partes los días jueves y domingos á horas 6 a. m.
Así mismo se previene que los equipajes de los pasajeros se recibirán los días miércoles y sábados hasta horas 2 p. m.
La Paz, abril 2 de 1906.
La Empresa

Estanislao Criales
Notario público de primera clase
Se recomienda por la puntualidad en sus funciones y equidad en el cobro de derechos.
Oficina: calle Chirinos, No. 52. Domicilio: calle Jaen No. 1.

LA BOTICA BOLIVIANA
Acaba de recibir un gran surtido de productos químicos específicos frescos y legítimos que los ofrece á su numerosa clientela; entre ellos se pueden citar los siguientes:
Extracto de magnesia efervescente de Hockin, id. de la casa Evans de Londres, sal de frutas, Emulsión de Scott, Agua de Janos, Apenta, Aceite bacalao Wampole, Amargo de Angostura legítimo, Jarabe pectoral y calmante de san Jorge; no hay tos que resista. Extracto de pepinos y glicerina para el cutis y la tez y en general para todas aquellas manchas que tanto afean el rostro; se recomienda á las señoritas. Crema de jabón para la barba, Bay Rhum para el pelo, vino de peptona, etc., etc.
Los señores médicos y las familias tendrán la garantía que el despacho de las recetas se hace por dos farmacéuticos recibidos y un primer asistente de larga práctica.
Botica de confianza y más barata -- LA BOLIVIANA
La Paz, 24 de febrero de 1905.

Eduardo Antequera
Compra lana de oveja y paga el mejor precio de plaza.
Calle Lanza No. 15.
La Paz, diciembre 19 de 1905. 3

Braulio Guarachi
CULINARIO
Ofrece sus servicios al público, en banquetes, bailes, soirées, ambigus, matinees y lo demás correspondiente á su profesión. Atiende por precios equitativos y con gran elegancia. Para tratar del asunto calle Yanacocha N° 127
La Paz, Marzo 14 de 1906. 1m.

Aviso
Habiéndose extraviado el certificado de depósito número 310, expedido por la casa bancaria del señor E. Pérou, á favor de Antenor Valdez por Bs. 100, se pone en conocimiento del público que dicho documento queda sin valor por haberse solicitado un "duplicado".
La Paz, abril 18 de 1906. 8v p